
东亚银行：扮演好皖港金融“桥梁”角色
挺拔，儒雅，许瀚祺来合肥好几年

了。作为东亚银行合肥分行行长，他

似乎已经很融入安徽的发展进程了。

淮河路266号香港广场，从2008

年12月开始，作为安徽首家外资银行，

来自香港的东亚银行合肥分行揭开面

纱。目前，服务行业类型覆盖汽车、钢

贸、餐饮、电缆、纺织及服装等等。

谈起在安徽的发展，许瀚祺清楚

地记得，刚成立那年，正值2008年金

融危机，但依托安徽高速发展的经济

形势以及在政府的大力支持和关心，

他们顺利渡过难关。而目前皖江城市

带承接产业转移示范区、合芜蚌试验

区、合肥经济圈等政策优势以及省内

众多的企业为他们带来了生机与活

力；此外，安徽拥有多所高校，为他们

提供了优秀的金融人才资源。

许瀚祺告诉记者，东亚银行有着

独特的优势，是内地分行网络最庞大

的外资银行之一，在积极融合安徽经

济发展需要的同时，借助于全球化经

营网络和境内外金融市场联动的优

势，扮演好“桥梁”角色，“跨境人民币

结算”、“供应链融资”等业务，为省内

企业“走出去”提供配套的金融服务，

同时借助香港这一国际金融中心，将

国际资本“引进来”，从而推动内地与

香港之间的经济往来，促进本地经济

的繁荣发展。

15年来，3791家港资企业遍布安徽大地，香港特别行政区屡屡蝉联我省第一大境外投资主源地；

15年来，曾叱咤中国商界300年的“徽骆驼”继续前行，在通往世界的大道上栖身香港，近1亿美元投资

涌动香江……

这15年来，皖港两地喷薄出怎样的经济火花？本报推出“香港回归祖国15周年”特别策划，试图从一

个个生动的细节洞悉出皖港经贸发展的点点滴滴。本组稿件由 王玮伟 丁林 董艳芬 宛月琴 采写[ ]

星报推出“香港回归祖国15周年”特别策划

“紫荆花”开遍江淮
“徽骆驼”涌动香江

●.2011年，安徽与香港进出口贸易

额为4.5亿美元，同比增长26.66%。

●截至2011年底，我省共批准香港

外商投资企业3791个，合同外资额137.8

亿美元。

●2011 年，我省批准香港外商投

资企业 121 个，实际利用外资 37.4 亿

美元。

●港资企业主要分布在合肥、芜

湖、安庆、黄山、马鞍山等地，投资主要

领域包括电力、房地产开发、纺织服

装、电子电器、原材料加工等方面。

【数说皖港】

●淮南平圩第二发电有限责任公

司：系香港中国电力国际发展有限公司

独资企业，投资总额6亿美元，合同外

资1.5亿美元，实际到位4.5亿美元。经

营范围：火力发电、电力检修及服务。

●联宝（合肥）电子科技有限公

司：由联宝电脑（香港）有限公司（联

想与台湾仁宝合资）独资设立，投资

总额 3 亿美元，合同外资 1 亿美元。

目前企业已开工建设，预计2012年底

建成试产。经营范围：计算机硬件、

软件系统及配套零部件。

●伟业重工（安徽）有限公司：由

香港伟业汽车控股有限公司和伟业集

团有限公司合资设立，投资总额9000

万美元，合同外资4540万美元，实际

到位9086万美元。经营范围：汽车零

部件及配件制造。

●蓝雅（合肥）科技有限公司：由

香港青雅电子制品厂有限公司独资设

立，投资总额 2.95 亿美元，合同外资

9900万美元，实际到位 1968万美元。

经营范围：新型平板显示面板、零部件

及相关产品的研究、开发、生产、销售。

【在皖港企】

●安徽古建园林市政建设有限公

司，在港设立唐风古建园林工程建设

有限公司

● 安徽省瑞丰化肥贸易有限公

司，在港设立瑞美丰有限公司

●合肥创景物业发展有限责任

公司，在港设立创景物业发展（香

港）有限公司

●安徽运升楼餐饮娱乐有限公司，

在港设立香港上实（集团）贸易有限公司

●合肥美亚光电技术有限责任公

司，在港设立安科国际有限公司

●安徽丰收投资有限公司，在港

设立丰收（海外）投资有限公司

【在港皖企】

一牵手便再没放手

香港、安徽 兄弟情深
第一次“牵手”，可以追溯到1984年，距离千里，安徽与香港却因为一次资本的联姻而成就了两地经济合作

的良缘。

而1997年之后，作为兄弟省区，手足相依、血脉相连，皖港合作进入新纪元。如今，截至2011年底，我省共

批准香港在皖投资企业3791家，香港也连续多年蝉联我省境外投资第一大来源地。与此同时，徽商掘金香港并

通往世界市场的脚步也从未停歇。

其实，早在香港回归前，香港与安

徽便有了联系。两地的首次“牵手”可

以追溯到1984年，当年6月，香港捷安

投资有限公司与合肥塑料六厂合资成

立了“中国安利人造革有限公司”，该

公司也是安徽第一家外商投资企业。

如今，这家企业已经发展成国内同行

业翘楚，成为活跃在中国资本市场上

的闪耀新星，那就是“安利股份”。

从那之后，港资纷至沓来，尤其

是1997年之后。2011年，由香港青雅

电子制品厂有限公司独资设立的蓝

雅（合肥）科技有限公司项目获批，投

资总额2.95亿美元。香港信义集团、

晶澳新能源、伟业重工等港资也陆续

进入安徽这片“热土”。

两地经济合作“如胶似膝”。去

年，在皖投资超过1亿美元的国家和

地区中，香港占全省吸引外资的

45.6%，以19.4亿美元的投资额，成为

境外资本来源地中的“冠军”。

而省商务厅外资处相关负责人

干吉安给出的数据则更让人振奋，截

至2011年底，我省共批准香港外商投

资企业3791家，合同外资额 136.3亿

美元，分别占全省累计批准外商投资

企业数和合同外资的43%和51.1%。

香港成皖外贸“主战场”

来皖的港商都涉足哪些领域，他

们又最中意我省的哪些行业？记者

从省商务厅获悉，皖港两地的贸易往

来涵盖了经贸、教育、科技、旅游等多

方面。投资主要领域包括电力、房地

产开发、纺织服装、电子电器、原材料

加工等。根据我省的不同地区，港商

们对涉足的行业偏重也不同。

比如，拿省会城市合肥来说，涉

足的领域相当广泛，大到机械制造、

房地产开发，小到电子元器件，总结

起来有16个投资领域。而从数据上

看，香港的投资项目以制造业、房地

产、服务业为主，分别占香港来肥投

资项目总数的51%、23%、23%。

合肥市商务局外资对外投资促进

处处长刘磊表示，香港先后在合肥投

资项目多达800余个，占合肥市项目的

41%。截至目前，香港在合肥在册企业

350余家，总投资近80亿美元、注册资

本43亿美元、合同外资33亿美元。

制造业占据“半壁江山”

皖江示范区的建设是促进产业

转移，加速中部崛起、协调区域发展

的重大举措。随着我省“皖江城市

带”日新月异的发展，该地区已成为

安徽吸引外资的“聚宝盆”。而香港

凭借着安徽第一大境外投资来源地

的身份，无疑已荣升为“皖江引擎”中

最闪亮的一颗星星。

全长4.5公里，为著名风景区琅

琊山南大门开辟通道的香港万联集

团；专门为中小型游戏动漫企业提供

动画后期渲染 、制作等服务的马鞍

山视聆通游戏动漫产业基地，就是由

香港Heyspace集团、广州视聆通集

团和雨山工业园共同打造的。

干吉安告诉记者，从目前的分布

统计来看，香港企业主要分布在合

肥、芜湖、安庆、黄山、马鞍山等地，

投资主要领域包括电力、房地产开

发、纺织服装、电子电器、原材料加

工等方面。具有代表性的和记黄

浦、益海嘉里、华润、远航、汇丰银行

等一批香港知名企业已来我省投

资。

皖江“聚宝盆”港资最靓

15年的经济激流，不仅让“紫荆

花”江淮大地遍地开花，也让更多的皖

企能够“走出去”，开拓这一块巨大的

境外“蛋糕”,“盘踞”在维多利亚湾的

迷人风采中。

在众多“南下”的皖企中，安徽运

升楼餐饮娱乐有限公司不甘落后。

隶属于安徽真心食品有限公司的“运升

楼”，是一家大型纯餐饮酒楼，目前已拥

有三家分店，不久后，这家安徽本土餐

饮“大鳄”也即将登上维多利亚湾。

相关负责人吴义平在接受记者

采访时表示，香港发达的贸易、便捷的

出口最吸引人。他介绍，目前，总投资

10万美元的香港上实（集团）贸易有限

公司，已通过相关部门审核。“真心瓜

子”等休闲食品、调味品及各种饮料，

在港民的餐桌上将不难见到。

“徽骆驼”盘踞在维多利亚港

不光“运升楼”将要“入港”，截至

目前，还有三家皖企整装待发，快“登

上”铜锣湾：翰博高新材料（合肥）有

限公司投资616万美元、铜陵有色金

属也将斥资1500万元设立香港通源

贸易有限公司，安徽天大企业（集团）

塑料复合制品有限公司投资600万

美元也“砸向”了香江。

15年，有多少皖资流到了香江？

“1亿美元”，省商务厅外经处处长卢

宏世表示，截止到2012年 5月底，我

省在香港累计设立境外企业37家，

实际对外投资额 1亿美元，而“走出

去”的企业主要涉及各类商品贸易、

商业投资等。

1亿美元皖资“涌动”香江
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很多皖企通过广东“亲近”香港
安徽省人民政府驻广州办事处主

任 朱丹

长期在广东工作，安徽省人民政

府驻广州办事处主任朱丹就提出一个

值得关注的现象：“据统计，安徽引入

省外资金的结构中，港资排名第一位，

粤资排名第五位，但我认为这只是个

表面现象，因为在安徽投资的港资中，

90%是粤企”。

在朱丹看来，很多皖企都是通过广

东来“亲近”香港。他还透露，目前广东

实行的“泛珠三角经济合作区”战略的提

出更加密切了广东与港澳及东南亚等地

的联系，安徽可以将广东当成一块“跳

板”，通过广东贴近国际市场，而且国际

市场的一些潮流、风尚也能通过广东先

消化一遍，再传到安徽就较容易吸收，也

能在一定程度上避免“水土不服”的症状

出现。

把香港当成安徽走出去“窗口”
安徽省商务厅外经处处长 卢宏世

说到皖港紧密合作，不得不提 2006

年“移师”香港举办的徽商大会，省商务

厅外经处处长卢宏世昨日在接受记者采

访时表示，那场会议可以称之为近年来

我省在境外举办的规模最大、规格最高

的经济文化交流活动，是一次盛况空前、

影响广泛、富有成效的大会。

卢宏世表示，香港由于历史原因，以

及地理位置的关系，与西方打交道的时

间较长，我多次调研香港的企业时发现，

正是由于这样的优势，很多的国外企业

都在香港设立分支机构或者办事处。安

徽应该利用香港对外发展的优势，把香

港当做一面“窗口”，借鉴香港企业在经

营、走出去的经验，少走弯路。

此外，卢宏世提出一个令人反思的

地方：虽然香港是我省第一大境外投资

来源地，不少知名港企也在安徽这片“热

土”蓬勃发展，但我省去香港发展的企业

数量仍需努力。过去皖港两地的合作以

走进来为主，未来更大的课题是两地如

何一起“走出去”。

声音

安徽10名境外客中就有1名香港人

皖港旅游 共享“蜜月”
6月25日上午，家住经开区的市民汪女士一从合肥市出入境管理局拿到儿子的港澳通行证，就兴奋地设计

着这个暑期的“香港迪士尼自由行之旅”。“主要是带孩子去香港迪士尼乐园好好玩一趟，顺带感受一下香港回

归15周年的热闹气氛。”汪女士笑着告诉记者，如今，香港旅游在合肥人的脑海里面不再像是出境旅行，更像是

去北京、上海一样的方便和自由了。在此之前，她已经去香港“扫”过2次货了……

对于皖港旅游这15年来的发展与变

化，省中旅营销中心的许杰经理在心里

有着点滴记忆。“最直观的感受就是签证

便捷了；往来方便了，安徽人赴港澳游的

热情越来越高涨。”6月28日上午，记者在

许杰办公室采访时，他正在整理厚厚的

一叠暑期港澳游“计划表”。

“随着香港回归15周年纪念日的

临近，香港游也随之带旺，很多市民都

想报名去香港旅游，感受回归15周年

的节日氛围。你可能想象不到，7月

底的港澳团都已经排满了，现在只能

报8月份的团。”许杰还向记者透露，

为了满足暑期旅游市场需要，下个月

起，合肥至香港还会增开航班，每周将

有4个飞往香港的航次。“经常是一个

月之内，我们有4个出境领队都正带

客人在香港游玩”。

旅行社港澳游档期排到8月份

一方面，安徽人赴港旅游的脚步

加快了；另一方面，则是入境畅游“皖

山皖水”的香港人多了起来。省旅游

局相关负责人告诉记者，去年，我省接

待来皖旅游的香港同胞人数达409617

人次，同比上年增长40.29%，占总入境

客源市场的15.45%。换句话说，安徽

每接待 10名境外游客中，就有 1个香

港同胞。

而越来越多的港资也频频“相中”江

淮旅游资源。今年6月9日，香港中旅国

际投资有限公司考察团一行来肥，意向

性对巢湖半汤温泉度假区、黄麓小黄山

区域策划投资大型旅游项目。而在此之

前，该投资公司还先后对肥东、滁州等地

旅游资源进行“摸底”调研。可以预见的

是，不久的将来，游客在安徽景区能够看

到很多的“香港元素”。

10名境外客中就有1名香港人

旅游

样本

省城长宁大道与明珠大道路口，

半年前，曹明镜搬进了新的办公地。

而他所在的合肥晶澳太阳能一期项目

也宣告正式投产，刚出炉的这样一块

组件，是由60片太阳能电池组成的，

功率达到了240瓦。在合肥这样的地

区，夏天每天的发电量可以达到两度。

晶澳的“大本营”在河北，但合肥晶澳

太阳能是个名副其实的港资企业，由

晶澳太阳能香港有限公司投资成立，

投资总额9900万美元，合同外资9900

万美元，实际到位9086万美元。

时间回到2011年2月，晶澳太阳能

签约合肥高新区。晶澳控股有限公司

董事长刘勇告诉记者，晶澳“安家”合肥

之后，这个基地将成为世界上最大垂直

一体化光伏产品生产基地，合肥的基地

则是集团发展承东启西的一块“跳板”。

晶澳太阳能首席执行官方朋则表

示，公司将把未来发展的重心放在合

肥，努力把合肥基地建设成为国际同行

业中最大的光伏产品生产基地。按预

期目标，该基地建成后，年产值可达到

约300亿元，解决就业岗位约15000个。

合肥晶澳太阳能科技公司：让太阳“照进”合肥沃土上

综述

玩石最潮，万科最红！6月27日

下午，满载青春与梦想的“玩石音乐

节”新闻发布会在滨湖万科城营销中

心举行，中国城市民谣里程碑歌者郝

云和新生代的摇滚乐队逃跑计划及

活动主办方郝云现场签票，引爆现场

签售会。

新闻发布会现场为每位到场嘉

宾准备了红领巾，寓意积极健康的音

乐文化，也寄托万科创造健康丰盛的

生活愿景。

主办方风雨文化负责人，玩石音

乐节总导演都表示，玩石音乐节现场

将以最本色的演出和最新鲜、时尚、

活力的风格奉献给合肥和外地特地

赶来的乐迷。

音乐让生活更丰盛，建筑让生

命更安心。生命是万物的尺度，将

建筑演绎成一首生命的赞美诗，则

是万科成为中国房地产持续领跑者

的关键。28 年 54 城，根植合肥四

年，积极响应客户的各种需要，创造

性的为人们提供各种差异化的理想

居住空间。

玩石音乐节，以音乐的形式致敬

青春，召集了崔健、蔡健雅、苏打绿、

谢天笑、郝云等音乐巨将，于6月29

日-7月 1日，在三国遗址公园上演一

场青春盛宴。我们看到青春的力量，

穿越了沟通的障碍，万科携手玩石，

共同为生活喝彩，为生命呐喊！

最火party，最红万科
——滨湖万科城2012玩石音乐节新闻发布会


